

LE MADAWASKA

J.-G. BOUCHER, éditeur-proprétaire

ABONNEMENT: Canada \$1.50 Etranger \$2.00

Rédigé en collaboration.

SI L'ASSOMPTION COMPTAIT 25,000 MEMBRES.

LA CAMPAGNE DE RECRUTEMENT POUR LA SOCIÉTÉ L'ASSOMPTION SE CONTINUE AVEC ENTRAÎNEMENT AU MADAWASKA — AUCUN DOUTE QUE L'OBJECTIF DE CHAQUE SUCCURSALE SERA DÉPASSÉ.

Le Secrétaire Général Annonce sa Visite

Le but primitif des fondateurs de la Société l'Assomption fut la formation d'une caisse scolaire pour promouvoir l'instruction et l'éducation des enfants de langue française des provinces maritimes. Ils ont d'une manière splendide atteint leur but. La société après quelques vingt ans d'existence, montre qu'elle a fait beaucoup plus de cent cinquante enfants dont la plupart des parents n'auraient jamais eu le moyen de la faire. Parmi ces protégés, quatorze ont consacré leur vie au service des âmes; treize étudiants en théologie se préparent actuellement dans les séminaires à travailler à la vigne du Seigneur.

Ces résultats magnifiques ont été obtenus grâce au concours généreux des 6000 membres que la société compte avant le présent concours. A-t-on jamais pensé à l'oeuvre merveilleuse que poursuivait la Société l'Assomption si tous les chefs de familles françaises du Nouveau-Brunswick seulement, se faisaient un devoir d'appartenir à la société nationale, la fondée expressément pour eux? L'on pourrait multiplier les résultats obtenus par quatre. Les caisses scolaires seraient alors assez d'argent pour envoyer au collège chaque année plus de cent cinquante enfants. Ce chiffre est suffisant pour entretenir tout un collège.

Le comité de Madawaska a été favorisé par la caisse scolaire. Plusieurs élèves ont obtenu une bourse leur permettant de faire des études qu'ils n'auraient pas faites autrement. La paroisse de St-Hilaire, entre autres, a déjà obtenu cinq bourses. C'est dire que la chance est égale pour tous.

ILS LE COMPRENNENT

Les membres des succursales du comité comprennent les avantages qu'offre notre société nationale. Plusieurs ont obtenu une bourse leur permettant de faire des études qu'ils n'auraient pas faites autrement. La paroisse de St-Hilaire, entre autres, a déjà obtenu cinq bourses. C'est dire que la chance est égale pour tous.

A St-Jacques, le président et le secrétaire emploient actuellement leurs loisirs à recruter des membres. Leur succursale compte maintenant près de quarante nouveaux membres. L'objectif que le comité central leur avait attribué était de quinze. Cette succursale a presque déjà triplé son objectif.

La succursale de St-André est actuellement en organisation. L'abbé Félix Verret, curé de la paroisse, est très enthousiaste. Il assure que le recrutement se fera facilement et dépassera les espérances des organisateurs.

A St-Léonard, il n'y a pas de succursale. Une grande assemblée sera tenue dimanche dans cette ville. L'abbé Comeau dont le patriotisme n'est pas à mépriser en doute, compte sur un succès complet. Le secrétaire-trésorier général et d'autres orateurs, vont lui prêter leur concours.

A l'assemblée de la succursale de Ste-Anne, lundi dernier, presque tous les membres étaient présents. L'abbé C. J. Cyr, a fortement encouragé la campagne de recrutement. Il s'insista sur le devoir de tous ses paroissiens d'encourager la société nationale par ce que celle-ci leur a rendu un grand service en prêtant à la paroisse une somme considérable pour permettre de finir la construction de la nouvelle église. Le Dr. Gosselin a adressé aux membres présents de sages conseils. Il leur a démontré les avantages multiples de la société. L'enthousiasme de certains membres à la clôture de l'assemblée est un gage de succès final dans cette paroisse.

A Clair et à St-François, un accident survenu aux organisateurs a empêché de réunir les succursales. Cependant l'abbé Martin de Clair est prêt à faire pour la société et malgré les conditions un peu difficiles dans sa paroisse, il ne doute pas que l'objectif du concours sera atteint facilement. Les membres de la succursale de St-François auront la visite du secrétaire-trésorier général dans quelques jours.

LES AFFICHES

Monseigneur le secrétaire général nous apprend que de grandes affiches ont été envoyées aux succursales et secrétaires des différentes paroisses. Nous avons travaillé à elles récemment et aucune d'elles ne sont visibles. Nous prions ces personnes qui en ont reçu de bien vouloir les placer dans des endroits publics et à la vue.

LE SECRÉTAIRE GÉNÉRAL

M. Calixte Savoie nous annonce qu'il viendra tenir des assemblées dans toutes les succursales du comité la semaine prochaine. Il se propose de passer quelques semaines au milieu de nous pour travailler au succès du concours. Chaque succursale sera avertie en temps de la date de ces assemblées.

L'ALCOOLISME AU CANADA

Plus de la moitié des décès sont dans l'Ontario

La moyenne de la mortalité causée par l'alcoolisme est à la hausse aux Etats-Unis de même qu'au Canada. Du premier janvier au premier octobre de cette année, l'augmentation de la mortalité causée par l'alcoolisme a été de 14 pour cent à comparer à la période correspondante de l'année dernière.

Ces faits sont révélés par le bureau des statistiques de la Metropolitan Life qui établit ses calculs sur approximativement dix-sept millions d'assurés dans la catégorie d'assurance industrielle.

Le nombre de décès causés par l'alcoolisme pendant ces neuf mois, a été de 433, mais si l'on se sert de ce chiffre comme base de calcul pour la balance de la population non comprise dans les dix-sept millions, on obtient un résultat de 3,000 décès.

Pendant cette même période de neuf mois, 863 décès ont été causés par la cirrhose du foie, une maladie qui est intimement liée à l'alcoolisme, parmi les dix-sept millions d'assurés, ou approximativement 6,000 décès parmi les populations non assurées. Ces deux pays. En d'autres termes, l'alcool a été pratiquement responsable de 9,000 décès en neuf mois aux Etats-Unis et au Canada.

En ce qui concerne le Canada, le Bureau des Statistiques fait remarquer que plus de la moitié du nombre de décès causés par l'alcoolisme, se retrouvent dans la province d'Ontario.

LISEZ ET FAITES LIRE LE "MADAWASKA"

VARIÉTÉS

NEGLIGENCE DE LANGAGE

Il y a quelque temps, Le Madawaska a publié de fort intéressants extraits d'une conférence faite par M. A. Fradette, au "Le Français en Affaires". Il y était démontré que la population canadienne française n'a nul besoin d'emprunter à l'anglais des termes commerciaux. Nous nous permettons d'essayer de compléter, sur un point, l'excellente énumération donnée par le conférencier. Ce dernier conseilla de laisser de côté le mot "Express", lorsqu'il s'agit de l'envoi de marchandises; selon lui, le vrai mot est "Messagerie". Ceci est strictement correct d'après le dictionnaire Larousse; cependant, en pratique, "GRANDE VITESSE" est l'expression qui, en France, correspond à "Railway Express"; et ceci par contraste avec "PETITE VITESSE", le terme reçu pour "Railway Mail", "Messageries", en France tout au moins, est un mot qui commence à vieillir, sauf dans l'expression "MESSAGERIES MARITIMES". Ceci posé, nous prenons la liberté de faire observer que, principalement parmi les Acadiens il s'emploie des mots ou des expressions qui n'ont pas beaucoup de raisons d'être, puisqu'on a de bons vieux français très purs à sa disposition. Lisons donc de côté "détaillier"

qui doit être DÉTAILLANT, "résigner", qui ne peut être que DÉMISSIONNER ("se résigner", hein, est français, dans le sens de montrer de la résignation). Abandonnons "contracteur", lequel est ENTREPRENEUR, "collecter", un barbarisme pour PERCEVOIR. Et pourquoi dire: "laisser la maison", quand QUITTER est l'expression française ordinaire? Nous avons même rencontré l'étranger nouveauté: "homme faible", laquelle n'est ni française, ni anglaise; peut-être serait-ce là une innovation utile, parce que plus court que "HOMME DE CONFIANCE"; mais, ni l'Académie, ni les bons auteurs ne l'ont consacrée; en fait, nul en France à notre connaissance, ne l'a jamais employée. Dans des journaux de Québec, on peut lire "set de salon", pour MOBILIER DE SALON—or "set" n'existe pas en français. "S'objecter" est une gauche imitation de l'anglais; tandis que l'expression propre est SE REFUSER A, ou S'OPPOSER A; de même, pourquoi écrire "des officiers", pour DES FONCTIONNAIRES? Le néologisme est barbare autant qu'inutile.

(A suivre)

George Nestler Tricoche.

LE CONDUCTEUR BEAULIEU EST ECRASE A MORT

L'ACCIDENT EST SURVENU A RIVIERE-MANIE

LES DEMOCRATES GAGNENT DU TERRAIN AU SENAT

New-York, 3. — D'après les derniers rapports reçus ce matin, il semble que la majorité des républicains au Sénat est complètement disparue tandis qu'elle est réduite à la Chambre des représentants. Et il reste encore des Etats où les résultats ne sont pas complets. Si les démocrates prennent les quatre Etats qui sont les plus douteux, ils auront la majorité au Sénat.

A la Chambre, les démocrates ont pris neuf sièges de plus qu'ils en avaient dans l'ancienne. S'ils en prennent encore quelques-uns, la balance du pouvoir appartenira au groupe de républicains progressistes qui fut formé par le sénateur La Follette.

Comme il arrive presque toujours, le gouvernement au pouvoir a subi des pertes aux élections d'hiver, mais pas d'une manière aussi marquée que lors des élections sous les présidents Taft et Wilson. Il est à peu près certain, toutefois, que les républicains conserveront le contrôle des deux Chambres du Congrès.

Les principales victoires des démocrates sont la réélection du gouverneur Smith dans New-York et la défaite du seul candidat qui ait eu l'appui officiel du président Coolidge, le sénateur Butler, du Massachusetts, président du comité national républicain. Le gouverneur Smith prendra une majorité qui dépassera 250,000 voix et on voit déjà les chances qu'il pourra avoir, dans deux ans, lorsqu'il se présentera à l'élection présidentielle.

A ALBERTINE

CHARLEMAGNE
Au profit de l'église
Dans la salle d'Albertine
Dimanche soir le 7 nov.

LE PROBLEME DE LA TUBERCULOSE AU NOUVEAU-BRUNSWICK

Une personne sur onze meurt de la tuberculose. La province du Nouveau-Brunswick occupe la troisième place au haut de la liste des mortalités dues à la tuberculose au Canada.

Au delà de 420 personnes sont mortes de la tuberculose l'année dernière; en moyenne, plus d'une personne par jour.

Aujourd'hui au Nouveau-Brunswick, il y a plus de 2000 cas de consommation en évolution; chacun de ces cas peut infecter bien des personnes.

Il y a deux fois de mortalités dues à la tuberculose dans notre province chaque année, que dans la Saskatchewan où la moyenne des mortalités dues à cette maladie est la moindre au Canada.

Ceci veut dire que dans presque toutes nos familles, à un moment donné, un père, une mère, un frère ou une soeur est emporté à la fleur de l'âge par ce terrible fléau.

CECI PEUT ETRE EVITE!

"LA FLEUR DES FLANDRES"

Samedi prochain, le 6 novembre, (Poppy Day) en anglais parlent le pays on offrira en vente des fleurs de Flandres, confectionnées par les vétérans invalides.

Avons-nous pensé sérieusement à tout ce qu'il y a pour nous dans cette petite fleur?

Elle est jolie mais frêle, et pour tant elle est l'oeuvre d'une main rude et vigoureuse, de celui qui dans les années d'angoisses, portait noblement l'arme qui repoussa l'invasion allemande.

Avons-nous pensé sérieusement à tout ce qu'il y a pour nous dans cette petite fleur?

Cette fleur est l'emblème d'un grand amour; qu'y a-t-il en effet de plus grand que de vouloir vaincre ou mourir pour la patrie?

Cette fleur est l'emblème de la vie, qui la rêvait belle et libre, pour ceux qu'il aimait, à été cloué à cause de son amour, à une existence de douleur.

Ce frère brave et généreux, ce héros qui a tout donné à son pays et de qui nous avons tout accepté, y pensons-nous? Avons-nous pour lui au moins les sentiments de reconnaissance auxquels il a droit?

Faisons-lui donc notre offrande d'un coeur généreux; portons avec fierté cette fleur emblème de l'amour qu'il nous a témoigné. Cette offrande lui apportera des petits bonheurs, des petits succès qui lui feront du bien au coeur.

Plus, la guerre est loin et plus aussi le malheureux qui souffre de cause d'elle a droit à notre générosité car pour lui les années ne font qu'augmenter les sacrifices qu'il a faits pour nous.

(Communiqué)

IL NE S'EST PAS NOYÉ, IL A ETE TUE

Boucoteche, N.-B., 29. — Le jury chargé de s'enquérir sur la mort de l'officier de pêche, Agapit Leblanc, de la Baie de Boucoteche, a rendu le verdict suivant: le défunt est mort des suites, non pas d'un accident ou d'une noyade, mais de blessures qui lui ont été infligées par une personne ou des personnes inconnues. C'est le Dr Landry qui est le coroner du district. Les principaux témoins ont été les docteurs Culton, de Shédiac, et Cyr de Boucoteche. Le résultat de l'enquête sera transmis au procureur-général de la province.

NAISSANCES

— Mercredi le 3 courant est né à M. et Mme T. D. Hébert d'Edmundston, un fils baptisé aujourd'hui, Parrain et marraine M. et Mme T. Crook.

— Est né à M. et Mme Alphonse Chasson de Lamèque, mardi le 26 octobre, un fils baptisé Joseph, Gilles, Evariste.

Nos félicitations aux heureux parents.

REMERCIEMENTS

Madame L.-A. Dugal et sa famille présentent l'expression de leur profonde gratitude à toutes les personnes qui leur ont témoigné de la sympathie dans la grande affliction que leur cause le décès de l'Hon. L.-A. Dugal.

Mort du magicien Houdini

Détroit, 2. — Harry Houdini, magicien célèbre, a succombé dimanche à une peritonite généralisée. Son nom véritable était Harry Weiss et il était né à Milwaukee.

